

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

*Sr. D.*

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.

Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publíquense ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre... 1'25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1'50 »  
Número corriente... 0'10 »  
Idem atrasado... 0'25 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## JUVENTUD REPUBLICANA

Suscripción abierta para subvenir á los gastos originados por el importante acto político verificado el domingo 18.

Suma anterior, 237,35 pesetas.—D. Isidoro Briones, de Moru, 1; un toledano, J. P., 1; Joaquín y Rogelio Bernardo Guinot, 1; el Casino Republicano, 50.—Total 290 pesetas 35 céntimos.

Queda cerrada la suscripción.

## DEL MITIN Y DE LOS NEOS

La Juventud republicana de Toledo, puede estar contenta de su iniciativa, de su obra; satisfecha del éxito de su empeño.

Las realidades han superado á las esperanzas. Los actos republicanos del domingo, han sido el acontecimiento político, en su índole, más importante en Toledo, de la Restauración acá. Así lo reconocen todos los elementos sociales, amigos y enemigos. Solo el sectarismo obscuro y despechado, si bien así lo reconoce implícita y explícitamente en algunos, se atreve á negarlo en otros lugares de su escupidera periodística: ¡mejor! ¡piensan en su hidrofía que engañándose ellos á sí mismos, pueden engañar á los demás, que han tenido ojos para ver y oídos para oír...! ¡mejor! Para ellos laboran... acaban de laborar su total descrédito ante todo el mundo que si siempre los tomó á beneficio de inventario tiene forzosamente que acabar por no poder mirarlos sin asco.

\*\*

La labor de nuestros diputados, en el teatro de Rojas, ha sido una obra completa, una obra maestra de exposición; un sistema completo de ideas.

Estuvieron á una altura inmensa, digna de su fama. Nota poderosamente sugestiva fué la palabra de Lerroux. El público estuvo absolutamente pendiente de sus labios. En aquel ademán de una sencillez admirablemente artística, en aquel gesto de un ideal «visto», de un ideal sentido, sugestivamente imperativo; en aquel raudal de frases hondas, bellas, de palabras fáciles, cadenciosas, calientes, había indudablemente un algo más que de caudillo popular, de tribuno, había...

Pero ya LA IDEA se ocupará de todo ello con detenimiento en su inmediato número extraordinario.

\*\*

Conque.... ¡adelante republicanos! Nuestros esfuerzos han respondido, sin duda, á una necesidad de los ideales que sustentamos. Hemos puesto el dedo en la llaga. No hay más que ver como el neismo ultra-reaccionario pone el grito en el último.... pesebre. Ellos nos llaman á los republicanos, así como suena y con todas sus letras, «pillos» y «bandidos». Nosotros somos menos violentos, menos impulsivos, no somos tampoco tan burros,.... nos limitamos á decirles que deben ser

tontos de remate. ¡Se lo tienen ganado.... por sus puños! ¡Pero qué brutos! Y conste que la palabra deja á salvo su honorabilidad.

Y ¡cuidado que la honorabilidad eclesiástico-nea no es intangible ni mucho menos! Acudid á las gestas eclesiásticas, á los registros civiles de la *criminología vulgar*; ya hemos dicho otra vez que no es entre los republicanos sino en otros elementos donde hay que buscar los pederastas y concubenarios, los asesinos, los ladrones, los ahorcados por repugnantes delitos comunes, los licenciados.... y no de Universidad.... Los registros de nuestra administración de justicia, hechos y nombres, cantan. ¡Y bien sabe Dios que nos duele traer nuestras disputas al terreno á que nos provocan los perturbados, los imprudentes que en *El Castellano* motejan á los republicanos de «pillos» y de «bandidos».

Pero no, no debemos extrañarnos. No están lejos aquellos tiempos de opresión horrenda, en que el *Santo Tribunal de la Inquisición*, más que á los criminales perseguía y achicharraba con preferencia á los infelices que tenían la buena ó mala ventura de no pensar exactamente como los frailes y los obispos de aquellos tiempos.... ¡por el sólo delito de no pensar como ellos! Hoy ¡claro! no pueden hacerlo así y la impotencia les pone frenéticos. Y luego ¡como cada vez más se les va acabando mayormente la parroquia!....

\*\*

Para la gente, nea hasta es un crimen el que los republicanos, coman así sea bien modesta comida. No tienen en cuenta los jamones, los kilos de carne, los dulces exquisitos, las botellas de vino que diariamente embaulan esos clérigos y esos frailes, místicos holgazanes, toscos, rollizos, gordiflones. Olvidan sin duda aquellos días no lejanos en que los frailes (entre ellos, los Franciscanos de San Juan de los Reyes) pedían anualmente á los Ayuntamientos, con la «mayor necesidad» y según *costumbre*, sendas subvenciones para pagarse las 2.000 arrobas de vino, que consumían tras los santos muros claustrales ¡Ah, si fuera posible resucitar, ante los ojos del pueblo, el cuadro vivo, de aquellos tiempos!... ¡Bien muertos están!

\*\*

Pero veo, en suma que he concedido, bastante atención á una cosa que no la merece. ¡Quién hace caso de ridículos espanta-bobos.

¡Adelante, republicanos jóvenes y viejos!

¡Juventud republicana, adelante en nuestro camino! ¡firmos y á mantener con fuerza nuestra bandera, la bandera de las reivindicaciones populares, que son hoy las de la nación toda!

JUAN PROLETARIO.

## JESÚS

Hoy celebra la cristiandad, con paganas fiestas, el nacimiento de un niño que fué un gran filósofo, un gran revolucionario, un gran reformador. Este niño fue *Jesús*, transcripción latina del griego *Iesous*, ligera alteración de *Jehoshuá*, *Jeshuá* ó *Joshuá*, que significa *Jehovák* (ó *Jabe*), es decir, *Salvación*. La designación

de Cristo, que se une á Jesús, es traslación de Mesías ó Mesías, que quiere decir *ungido*; sin embargo para algunos procede de *Chrestos*, ó *excelente* en griego y español. Por eso Tertuliano en su *Apologético* dice «si nos llamáis *Chrestianos*, porque no teneis noticia cierta de nuestro Maestro, con ello testificáis la bondad y dulzura de nuestras costumbres.» (\*)

Roma se hundía. Y al hundirse arrastraba en su caída á todos los pueblos. Ella era el cimiento: Los demás Estados el edificio. La anarquía general, los escombros, caso de deplomarse aquella.

Pero surge Juan el Bautista, quien filósofo también, profetiza la venida de otro más grande que él. Y vino Jesús.

Jesús, que al decir del Evangelio nació en un pesebre. ¿Puede haber cosa más humilde?

Jesús, que, según la poesía de este libro llamado, como pudiera llamarse otra cosa, Santo Evangelio, fué anunciada su presentación en el mundo á los pastores, la clase más ínfima y alejada de la sociedad, con estas palabras, nunca comprendidas por aquellos que tienen más directa obligación de comprenderlas:

*Gloria á Dios en las alturas,*

*Y en la tierra paz;*

*Buena voluntad para con los hombres.*

¿Puede concebirse algo más hermoso? Bueno, pero por desgracia todavía no son hechos reales tan dulces palabras.

Jesús, que con su palabra, más aún, con sus hechos derrumbó el edificio antiguo para edificar con sus viejos materiales el nuevo.

Y le edificó. Para dos mil años.

Hemos dicho que fué un gran filósofo. Sus pensamientos lo demuestran. Cojamos algunos al azar.

Un sábado, fiesta judaica, entró en la Sinagoga; allí había un hombre que tenía la mano derecha seca. Los escribas y fariseos al punto que le vieron entrar pusieron á acecharle para acusarle si sanaba en sábado. Mas Jesús conociendo sus pérfidos pensamientos dijo al hombre de la mano seca: «*Levántate y ponte en medio*» y así lo hizo el enfermo, obedeciendo acaso á un feúmeno de sugestión.

Entonces Jesús dice á aquellos hipócritas: *Os preguntaré una cosa. ¿Es lícito en sábados hacer bien ó hacer mal? ¿salvar la vida ó quitarla?*

Y dirigiéndose al de la mano seca le dice: Extiende tu mano; lo cuál verificó con rabia de los enemigos de su Salvador.

Estando hablando con las gentes, su madre y sus hermanos deseaban hablarle. Y le dijo uno: Tu madre y tus hermanos están fuera, te quieren hablar. Y respondiendo al que ésto dijo, repuso: *¿Quién es mi madre y quiénes son mis hermanos?* Y extendiendo su mano hacia sus discípulos, añadió: *Porque todo aquél que hiciere la voluntad de mi Padre, que está en los cielos, ese es mi hermano, y mi hermana, y mi madre.*

¡Grandioso corazón que renagaba de los afectos más queridos por el amor de la buena *Idea*!

(\*) Esto por supuesto en teoría. En la práctica ya es otra cosa, lo de bondad y dulzura.

Como revolucionario y reformador nadie puede ponerle en duda. Roma cayó, su carácter se había borrado en la lucha; sus fuerzas morales estaban agotadas. Eran necesarios al espíritu humano, una religión nueva, un principio nuevo y un hombre. Jesús se encargó de ello. Y la flamante civilización necesitaba el concurso de los débiles, de los sencillos, de los ignorantes. Jesús los buscó y reunió. El hijo del Padre, el cordero que venía á balar en el mundo una fe nueva, proclamó la ley del amor y exaltó á los humildes al par de los más poderosos, y dió un Dios, es decir una esperanza, á los que antes no la tenían, al abatimiento, al sufrimiento, á la aflicción.

Jesús, pues, meditó, revolucionó reformó.  
Recordemos gratamente su nacimiento.

## Tiro rápido.

El nuevo ministerio.

Oído á la caja: *Presidencia y Marina*, general Azárraga; *Gobernación*, marqués de Vadillo; *Hacienda*, Castellano; *Estado*, Aguilar de Campóo; *Gracia y Justicia*, Ugarte; *Guerra*, general Villar y Villate; *Agricultura*, Cárdenas (D. José); *Instrucción pública*, La Cierva.  
¡Santo Dios, qué suma de LIBERALES!!!  
¡Lagarto! ¡Lagarto! ¡Lagarto!

El nuevo Gobierno, como se ve por su composición, es un Gobierno de *trimestre*.

Seguramente no hará nada de bueno, se irá como ha venido y tal vez, no se rían nuestros lectores, será relevado por el mismísimo Sr. Maura.

Y se quedarán el país y los liberales con un palmo de narices.

Que de menos nos hizo Dios.

El presidente del Gobierno y los ministros han tenido á bien suspender las sesiones de Cortes.

No quieren, sin duda, que se les indigeste el pavo de Navidad y les amarguen los turrones.

Pero ni por esas. No hay plazo que no se cumpla y lo que escrito está....

El general Azárraga y el ministro de la Guerra aseguran que se llevarán á cabo todas las reformas del general Linares, incluso el establecimiento del Estado Mayor Central.... y además dice el jefe del Gobierno, que al abrir las Cortes lo primero que se discutirá es el Concordato con la Santa Sede.

Todo por no disgustar al Sr. Maura y continuar su política jesuítica con *agravantes*.

Que es lo que se quiere demostrar.

Maura *dixit*:

«Me conviene que se sepa que yo no soy un presidente dimisionario, que soy un presidente relevado.»  
¿Habrá querido decir *rebelado*?

La prensa monárquica en su mayoría arremete contra el Sr. Maura; verdad es, que el presidente dimisionario estaba divorciado de la opinión y era odiado por el país; pero también es cierto, que á moro muerto....

Opinamos que lo único bueno que ha hecho en su vida política, ha sido saber caer en *buen postura*.

Han anunciado varios periódicos el traslado *voluntario* del cardenal Sancha á la diócesis de Valencia.

No es posible, porque su eminencia no gustará de descender en categoría, no es capaz de semejante desprecio y ofensa á Toledo, ni querrá atraer sobre ésta serios disgustos.

No olvide el cardenal primado, que aquel que bienes tiene y mal escoge....

Y á propósito de este asunto.

No tenemos noticia de que en el Ayuntamiento se haya tratado, ni mucho menos acordado nada sobre el particular.

Suponemos que todo es un *canard* ó un ensayo de prueba.... por si pega.

Aquí jamás admitiremos, de buen grado, lo que es rechazado en otras partes.

## «LA IDEA»

FELICITA EN LAS PASCUAS  
Á TODOS SUS SUSCRIPTORES

## HISTORIA DE MALOS PAPAS

(CONTINUACIÓN)

### BENEDICTO IX

Gracias también al oro y á las intrigas de los condes de Toscanella alcanzó la tiara en 1033 *cuando contaba doce años de edad*. Poco después fué destronado, restableciéndole el emperador Conrado hasta que en 1044, el pueblo, cansado ya de sus crímenes y rapiñas, lo sustituyó con el antipapa Silvestre III. Pero Benedicto, ayudado por los Toscanella, levantó partidas, incendió y saqueó, y Roma tuvo que recibirle de nuevo. Por los vergenzosos escándalos que daba se atrajo el desprecio del clero y pueblo y resolvió abandonar la Iglesia, vendiendo la tiara en 15.000 libras oro al arcipreste Gracián ó sea el antipapa Juan XX. Pero Benedicto, cuando hubo ya gastado el precio de su venta, levantó ejército, entró en Roma y expulsó á Juan. Este y Silvestre mantuvieron sus pretensiones y llegó á haber tres papas en Roma que oficiaban, uno en San Juan, otro en San Pedro y otro en Santa María. Dícese que los tres estaban de acuerdo para repartirse el dinero de los fieles, y que por fin resolvieron vender en pública subasta la cátedra de San Pedro. El que mayor suma dió fué Gregorio VI, el mismo Juan Gracián. Algún tiempo después, Benedicto IX que se había retirado á Pésaro, entró en Roma al frente de sus bandidos y se apoderó otra vez de la tiara que abandonó en 1048 por temor al emperador Conrado, pero en el mismo año hizo dar un veneno á su sucesor Dámaso II y subió á la Santa Sede por quinta vez. Indignados ya los romanos, pidieron al emperador que les diera sacerdote digno para gobernar la Iglesia, eligiendo á León XI. Benedicto se retiró á un Monasterio, donde murió.

### BENEDICTO XII

Es nombrado pontífice en 1334. Asegúrase que era hijo del papa Juan XII y una hermana de éste. Su vida la pasó luchando políticamente con los monarcas europeos y excitando pasiones. Fué hombre vicioso, atribuyéndosele la deshonra de una sobrina suya y de una hermana del famoso poeta el Petrarca. Fallece en 1342 y la gente de Iglesia afirma que murió en olor de santidad, haciendo un sinnúmero de milagros después de muerto.

### BENEDICTO XIII

Antipapa. Era aragonés y de nombre Pedro de Luna. Fué elegido papa en Avignón en 1334, y al mismo tiempo los cardenales romanos elegirían á Bonifacio IX. Influyó en su nombramiento la declaración que había hecho de que si llegaba á ocupar la Santa Silla acabaría el cisma ó renunciaba, caso contrario, al elevado puesto que gozaba; pero como una cosa es predicar y otra dar trigo, en cuanto se vió hecho papa manifestó con toda crudeza que se consideraba el único y verdadero jefe de la Iglesia, y que estaba resuelto á no abdicar bajo ningún pretexto. Euvió á su rival Bonifacio una embajada para comprarle la tiara, quien por este tiempo murió. Antes de este fallecimiento habían propuesto el emperador y el rey de Inglaterra á los dos competidores que renunciasen en bien de la Iglesia; pero el aragonés se negó rotundamente y continuó obrando como papa. En vano fué que los concilios galicanos de 1398, 1406 y 1408 le mandasen abdi-

car; Benedicto excomulgó á cuantos se le oponían. Carlos VI de Francia mandó al obispo Ailly y al mariscal Boncicant con tropas, mas Benedicto repitió que no cedía y resistió en Avignón un sitio de ocho meses. En fin, después de cien hechos, semejantes á los narrados, murió á los noventa años de edad y treinta de pontificado.

### BONIFACIO VI

Alcanzó la tiara en el año 896, á fuerza de oro, declarando el concilio de Ravena nula su elección por haber sido hecha por una facción popular.

### BONIFACIO VII

Sucesor de Benito VI, en cuyo asesinato tomó parte. Por la fuerza se hizo proclamar papa en el año 974, gozando poco de su triunfo, pues la gente de los Toscanella le declararon la guerra, acosándole de tal manera que tuvo que huir de Roma, si bien se llevó, para endulzar las amarguras del viaje, los tesoros de San Pedro, cayendo en Constantinopla, donde vendió públicamente copones, patenas y crucifijos. Volvió luego á Italia protegido por los emperadores griegos; intentó recuperar la tiara, y vencido otra vez por Benito VII, combatió al lado de griegos y árabes contra Otón, emperador alemán. En 984, al frente de un ejército de bandidos, penetró en Roma, titulose de nuevo pontífice y murió siete meses después. Su cadáver fué arrastrado y destrozado por los nobles, clérigos y pueblo.

### BONIFACIO VIII

Años 1295 á 1303; sucesor de Celestino V, á quien incitó á renunciar la tiara, haciéndole morir de hambre en un castillo. Su historia es una lucha con los gibelinos y con algunos Estados europeos, especialmente con Francia. Murió furiosamente cumpliéndose así una profecía que Celestino le hizo, cual era: «*Has subido como un zorro, reinarás como un león y morirás como un perro*». El poeta Dante colocó el alma de este papa en el infierno.

LUZ BHL.

(Continuará.)

## SIEMPRE GARCÉS

No es preciso afirmar nuestra independencia de criterio y por tanto la libertad con que juzgamos los actos ajenos, huyendo del *bombo*.

Por tanto, es justicia y no alabanza decir que don Constantino Garcés, director de *La Campana Gorda*, es siempre agente activo en casi todo propósito conveniente á los pobres.

En la Cocina Económica recientemente instalada por el Centro de Artistas, desde las primeras horas de la mañana realiza las menudas operaciones que allí son necesarias y no viendo enteramente asegurada la caritativa institución, procura reunir dinero por colecta, haciendo larga la vida y aumentando el número de raciones en la Cocina Económica.

A lo dicho añadimos este sencillo comentario: *Muy bien Sr. Garcés*. Parece que la suscripción es abundante y en ella figuran varias personas conocidas por su posición social y buenos sentimientos.

## PARA «EL CASTELLANO»

Unas cuantas palabras, y firmemente dichas, en contestación al artículo de fondo titulado *En honor de la verdad*, que firma Salvador San y que tengo asimismo el «honor» de haberme sido dedicado.

Ni voy á convencer á *El Castellano*, ni él me vencerá.

En *Historia de malos Papas* me he limitado á copiar con todo su repugnante realismo, con toda su brutal naturalidad, la descripción que la Historia hace de la vida de unos hombres, hombres al fin que representaban unas ideas religiosas, que como todo lo de este mundo nace, se desarrolla y muere. A la Historia, pues, dejo la responsabilidad. ¿Miente la Historia?

En otro sentido hablaría de haberse publicado ya otros trabajos que tengo en cartera denominados *Men-*

tiras de la Fe, Convencionalismos religiosos, Positivismo de las religiones, etc., etc., en los cuales expongo ideas propias con derecho y deber de controversia.

Por último, y puesto que así lo desea Salvador San, la iglesia ó quien sea, manifestaré que me llamo Florentino Moreno, que soy abogado y obrero y que llevo más de doce años de escritor, siempre cubierto con un pseudónimo por haber sido enemigo de hacer propaganda de mi nombre.

MIS REBELDIAS

SOBRE TOLEDO, PUEBLO EUNUCO

En uno de los pasados números publiqué, con este título, una «Rebeldía», en cuyo final retaba á discusión sobre la decadencia visible y progresiva de Toledo, á todo aquel que estimase á este pueblo ó «ciudad», discusión que pensaba terminar buscando, prácticamente, con los retados, los medios salvadores.

Yo esperaba que los periódicos locales abriesen sus columnas á todas las opiniones ajenas y propias; pero ¡oh desencanto! ha transcurrido tiempo más que suficiente para empezar la campaña, y los colegas sin decir esta boca es mía. ¡Y sin embargo esto va muy mal!

¿Tendré que decir en alguna otra «Rebeldía» variando ó añadiendo algún término: *Toledo intelectual, pueblo eunuco?*

Luz Bel.

LA EXPOSICIÓN IBERO-AMERICANA

Cuando más nos agobiaron los desastres y las desgracias, más se concentró el espíritu nacional para rehabilitarnos, como lo aconsejaba el instinto de conservación; pero en esta natural tarea y legítimo empeño de que no se borre la responsabilidad española, no es nuestro el mayor mérito, sino que más bien corresponde a las repúblicas del Centro y Sur América y á distinguidas personalidades que merecen nuestro respeto y veneración.

Las que fueron nuestras hijas políticamente hablando, aprovechan todo momento de ofrecer muestras de cariño á la vieja madre España; exajeran su aprecio, gastan su dinero y tienen iniciativas que á nosotros correspondían en primer lugar.

Tal ha sucedido con el pensamiento de que es iniciador D. Mariano José Madueño, que en Madrid dirige *El Mundo Latino*, y el cual en 1901 discurreó en principio la celebración de un concurso *Ibero-Americano*, que ahora resulta viable.

Innecesario es encarecer la importancia de que se establezcan relaciones directas é íntimas entre estados del mismo origen, la misma raza é idénticas condiciones etnológicas, y por lo que particularmente conviene á España ha de citarse el hecho de que muchos capitalistas sud-americanos viajan á Europa, hacen estancia en París, gastando mucho dinero y no pasan siquiera por la capital española, que debiera atraerlos y obsequiarlos como á hijos que son.

Estas pequeñas cuestiones de familia pueden borrar-se y desaparecer, y ningún motivo más racional y justo, que el de una *Exposición Ibero-Americana*, capaz de mantenernos en relación constante y en estrecho abrazo con los que son nuestros hermanos.

La feliz iniciativa del Sr. Madueño parece tendrá realidad en corto plazo, y en *El Mundo Latino* leemos lo siguiente:

«Con la protección del Gobierno español é importantes personalidades, en 1908, aniversario de la independencia española, se celebrará la *Exposición Ibero-Americana*, para la que se han concedido 3.000.000 de pies de terreno en la Moncloa, entre el Asilo de Santa Cristina y el Parque del Oeste, asignándose á cada región de España 5.000 pies de terreno para que levanten edificios donde exhibir sus productos.

Las regiones de España expondrán sus productos en

pabellones, dentro de los cuales se sumen las provincias de cada una, á menos que alguna de éstas sea de tal importancia industrial ó comercial que quieran tener un pabellón.

Se excitará el Ayuntamiento de Madrid á que canalicen un trozo del Manzanares, de 500 á 600 metros, y tienda un puente sobre éste, y finalmente se pedirá al Gobierno conceda á la Exposición un crédito de 2.000.000 de pesetas, como hizo con la de Barcelona.»

¡A LOS TRIBUNALES!

JUVENTUD REPUBLICANA

JUNTA DIRECTIVA

Se cita á los correligionarios que la componen á sesión ordinaria que habrá de celebrarse el domingo próximo, 25 de los corrientes, á las once de la mañana, y en el sitio de costumbre.

El asunto á tratar es una proposición encaminada á entablar la acción que ante los Tribunales proceda contra el semanario local *El Castellano*, por injuria y calumnia á los republicanos en general y particular á algunas personas tanto más queridas de nosotros cuanto más aborrecidas de los modernos fariseos.

EL PRESIDENTE.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

(De la Gaceta Meteorológica de Valladolid.)

En las Castillas viento N. E. frío impetuoso con hielos los días 23 al 25.

Temporales en las costas y tempestad en el Cantábrico. N. E. frío impetuoso en las Castillas. Propensión á nevar y nieblas frías y espesas del 26 al 29, y el 30 al 31 igual situación meteorológica en nuestros mares, y luego tiempo propio de invierno, viento flojo del N. E. y alejamiento de las depresiones anteriores.

A nuestros suscriptores.

El mitin republicano y la Asamblea provincial que se celebraron el domingo, tienen tal importancia, que merecen un número especial.

Desde luego le ofrecemos á nuestros lectores y aunque constará de ocho páginas é ilustrado con grabados y viñetas costará el precio ordinario de diez céntimos ejemplar.

Haremos doble tirada, será regalo para los suscriptores y saldrá á la luz pública el próximo miércoles, dando así lugar á que el sábado 31 del corriente se reparta el número ordinario.

Crónica.—Información.

Administración.

Próximo el fin de año y por tanto pensable balance de nuestras cuentas, rogamos á los suscriptores en descubierto se sirvan abonar las cantidades que adeuden, teniendo presente que el pago es adelantado.

Se lo hemos de agradecer y para ello hay grandes facilidades, porque pueden valerse del Giro Mutuo, libranzas de la Prensa, sobres monederos y sellos de franqueo.

El sábado último tuvo lugar un animado baile de

sociedad, de los que con tanta frecuencia da el Orfeón Toledano en su domicilio social, calle de la Ciudad, número 2 y al que galantemente fuimos invitados.

La multitud de groserías y crudezas de lenguaje en que abundan los anteriores números de *El Castellano*, merecen ser, detenida y contriudente contestación.

Nos reservamos hacerla en el número que á éste siga, para que no quede impune su asquerosa maledicencia.

El día 15 del actual apareció un nuevo periódico titulado *El Eco de la Industria y del Comercio*.

Se desprende de su texto que es órgano de una empresa puramente industrial, dirigida por el procurador D. Emilio Hernández Barrios.

Esta parte de la Prensa que persigue un fin puramente comercial, se halla muy lejos de los propósitos de LA IDEA; pero el cariñoso saludo que á sus colegas dedica en el primer número, nos obliga á corresponder, ofreciéndole toda clase de consideraciones.

La excelencia de la obra *Los siete pecados capitales*, de Eugenio Sue, y el esmero con que el editor señor Tasso, de Barcelona, la publica por cuadernos semanales que contiene 32 páginas y hermosa lámina de regalo, al precio de 15 céntimos uno, son las más apropiadas para que los amantes de la cultura adquieran, sin gasto sensible, tan notable libro.

Han aparecido hasta la fecha once cuadernos.

La Dirección general del ramo ha dispuesto que las denuncias que se formulen contra las infracciones de la Ley del descanso dominical deben hacerse en papel simple, sin necesidad de usar timbre de clase alguna.

Relación de los operarios que han trabajado en las obras municipales durante la cuarta semana de este mes:

Almacén, 3; alcantarilla, 3; vertederos, 4; jardines, 10; empedrados, 9; albañiles, 6; construcción de sepulturas, 5; limpieza del depósito, 14; caminos, 12; estufa de desinfección, 5; varios trabajos, 5; arrieros y bolquetes, 3; agregados, 25.—Total, 104.

El pasado lunes se inauguró la Cocina Económica instalada por el Centro de Artistas é Industriales, en la parte del Miradero que tiene entrada al edificio de Santa Cruz.

En dicho día se expendieron 250 raciones de pan y otras tantas de judías y chorizo perfectamente condimentadas.

El aseo, la buena disposición del local y el justo anhelo de conseguir una abundante ración, hizo se congregaran en aquel sitio, mayor número de necesitados, de los que de una vez pueden ser buenamente servidos.

En días subsiguientes será la ración de carne con patatas, cocido á la castellana, etc., procurando alimentación múltiple para los que en su casa no podrían tenerla.

Los bonos se expenden á diez céntimos de peseta hasta las trece del día en el Centro de Artistas é Industriales, en el establecimiento de D. Joaquín Camarasa y los sobrantes en el mismo local de la Cocina Económica.

Todas las palabras son pocas para enaltecer el procedimiento generoso del Casino, que en momentos de penuria se acuerda de los desvalidos y hambrientos convecinos suyos.

En Madrid ha muerto el 19 del actual, á los treinta y un años, el teniente de Infantería retirado D. Manuel

Bruguera y Sánchez, toledano bien conocido en nuestra sociedad.

Serán muchas las personas que sientan la desgracia, y nosotros tanto como el que más, y por lo cual remitimos nuestro pésame á la atribulada familia.

A verdaderos necesitados entregamos el jueves los dos bonos de la limosna que se ha repartido ayer á los pobres y con cuyo envío nos ha favorecido el señor alcalde presidente del Ayuntamiento, á quien hacemos presente nuestra gratitud.

El domingo fueron elegidos en Junta general para completar la directiva del Centro de Artistas é Industriales, los señores siguientes: presidente, D. Eduardo Muñoz; secretario, D. Pedro Hijas; tesorero, D. Rafael Gómez-Menor; interventor, D. Arturo Moreno; vocales, D. Lucio Martín y D. Antonio Echevarría.

### Correspondencia administrativa.

D. Miguel Moreno y Angulo, de Velada.—Pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º de Agosto á fin del actual.

D. Mariano Núñez Jiménez, de ídem.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre á fin de Marzo de 1905.

D. Domingo Gutiérrez López, de Navahermosa.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre á fin de Setiembre de 1905.

D. Antonio Martín Alfonso, de Yuncos.—Pagó 3 pesetas 50 céntimos por suscripción de 1.º de Junio á fin del corriente mes.

D. Eugenio Sánchez Gálvez, de Navahermosa.—Pagó 3 pesetas 50 céntimos por suscripción de 1.º de Junio á fin del corriente mes.

D. Manuel Alvarez Rubio, de Villacañas.—Pagó 3 pesetas 50 céntimos por suscripción de 1.º de Octubre á 31 de Marzo de 1905.

D. Benito Sierra, de Estación de Villaseca.—Pagó una peseta 50 céntimos por suscripción de 1.º de Octubre á fin de este mes.

D. Esteban Díaz, de Ugena.—Pagó 2 pesetas por suscripción de 1.º del presente á 31 de Marzo de 1905.

D. Manuel González, de Quintanar de la Orden.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Abril á 31 de Marzo de 1905.

D. Francisco Arroyo, de Los Navalmorales.—Pagó 15 pesetas por suscripción de 1.º de Julio de 1903 á 31 de Diciembre de 1905.

D. Augusto Manzano, de Talavera de la Reina.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre á fin de Setiembre de 1905.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio Social: Calle de Olázaga, núm. 1.

Paseo de Recoletos (Madrid).

### GARANTÍAS

Capital social efectivo.....	Pesetas	12.000.000'00
Primas y reservas.....		45.105.694'18
<b>Total.....</b>		<b>57.105.694'18</b>

¡Cuarenta años de existencia!

**Seguros contra incendios.**—Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

**Seguros sobre la vida.**—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sra. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15; Agente, D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á los Sres. Camarasa Hermanos, que entre otros tienen adjudicado el núm. 865, igual al formado por las tres últimas cifras del 14865, agraciado con el premio mayor y han elegido

### Dos kilos solomillo

del establecimiento de D. Eugenio Martín, Cuatro Calles, 9, teléfono 76, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

## La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas gaseosas, medicinales y de recreo

DE

## TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono, 60

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE A DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACION

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



**Modelo núm. 44.** Traje de americana cruzada, de gran vestir, dibujos de última novedad, en negro ó azul, en cheviot, armur ó vicuña, á 60, 80, 100 y 120 pesetas.

**Modelo núm. 45.** Traje de americana á cuadros ó mezclas de alta novedad, infinidad de dibujos, á 50, 75, 90 y 100 pesetas.



**Modelo núm. 46.** Capa madrileña, corte y estilo especial de esta casa, á 50, 70, 90, 110 y 150 pesetas.

**Modelo núm. 47.** Capa bordada á mano, en paños finos de Béjar, colores garantizados en azul, verde ó café, dibujos diferentes, á 150, 200, 250 y 400 pesetas.

## La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA.

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID



Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídanse detalles á la Dirección.

## MIGUEL GÁLVEZ TERRADAS

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

## SASTRERIA MADRILEÑA

DE

## DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

## RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

## THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Arrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casavieja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrilejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.